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Актуально

Эксперты «Чистого производства» ищут в Коми жизнеспособные 
проекты бизнес-планов по биоэнергетике

В тренинге приняли участие 
представители республиканских 
и муниципальных органов власти, 
промышленных предприятий из 
многолесных районов – Сык-

тывдинского, Усть-Вымского, 
Усть-Куломского, Койгородского, 
Сысольского и Корткеросского.

В рамках тренинга  директор 
норвежской программы «Чистое 
производство » компании ТЕКНА 
Бъерн Боргов провел презента-
цию своей компании.  О разработ-
ке бизнес-планов и финансирова-

нии проекта рассказал инженер 
«Norsk energi» Ханс Борксениус, 
старший консультант этой же 
компании Наида Муртазалиева 
довела информацию о проектах по 
биоэнергетике с использованием 
древесного топлива. В тренинге 
в качестве эксперта также при-
нимал участие представитель 
Центра чистого производства и 
устойчивого развития (г. Москва) 
Ян Цыганков.

Как поделилась с «Лесными ве-
домостями» Наида Муртазалиева, 
на сегодня существует 42 горячие 
точки Баренцева региона. Органы 
власти северных стран и Россия ра-
ботают над удалением этих горячих 

точек из списка. 
 - По Республике  Коми одной 

из семи горячих точек являются 
древесные отходы. Этой горячей 
точкой мы и занимаемся в рамках 
нашего проекта, и тренинги направ-
лены именно на проекты, связанные 
с утилизацией древесных отходов 

в лесопро-
мышленном 
комплексе, - говорит представитель 
норвежской компании.

По ее словам, участники тре-
нинга готовят проект бизнес-плана. 
Эксперты  из представленных 
проектов выбирают наиболее 
жизнеспособные, по которым бу-
дет оказана помощь в подготовке 
окончательного бизнес-плана. 
В дальнейшем его можно будет 
представить каким-нибудь финан-
совым организациям, например, 
в корпорацию НЕФКО,  и получить 
финансирование. 

В целом программа тренинга 
как раз и направлена на оказание 
технического содействия в раз-
работке проектной документации 
и проведении обучающего тренин-
га по «Чистому производству» и 
бизнес-планированию. 

В основном, те проекты, что 
были представлены на тренинге, 
связаны с модернизацией котель-

ных, переводом их на древесное 
топливо и строительством про-
изводств по выпуску топливных 

брикетов. Окончательное реше-
ние, по каким проектам эксперты 
программы окажут помощь по 
созданию готовых бизнес-планов, 
будет принято в декабре, после 
третьей сессии.

В прошлом году в числе наи-
более жизнеспособных оказалось 
два проекта. Один  подготовлен 
предприятием «Лузалес» по 
строительству котельной на дре-
весных отходах на своей произ-
водственной базе. Второй проект 
в Усть-Куломском районе  - «по 
использованию древесных от-
ходов местных производителей 
на муниципальной котельной» 
планирует реализовать новое 
предприятие «Энергия леса», 
учредителем которого  выступает 
предприниматель Е. Кононенко и 
Коми тепловая компания.На фото:Наида Муртазалиева и Ян Цыганков 

На фото: участники семинара

В Сыктывкаре на базе 
Лесного института 

прошла первая сессия 
тренинга «Методология 
«Чистого производства» 
и разработка проектов 

бизнес-планов для 
предприятий республики 

с целью утилизации 
древесных отходов в 

муниципалитетах». 

На фото: представление 
бизнес-плана

По словам министра развития промышленности и транспорта Ан-
дрея Самоделкина, по экспертным оценкам ежегодно в республике 
образуется около 1,5 млн.тонн древесных отходов в год.

 При этом, вопрос с их эффективной утилизацией в настоящее 
время решен только на некоторых крупных и наиболее экономически 
эффективных предприятиях, например  ОАО «Монди СЛПК» и на Сык-
тывкарском фанерном заводе. 

Особую озабоченность вызывает ситуация с утилизацией древес-
ных отходов на средних и малых предприятиях лесопереработки в 
муниципальных районах.

Министерством развития промышленности и транспорта Республики 
Коми подготовлен проект программы «Использование низкосортной 
древесины и отходов лесопереработки в качестве топлива для произ-
водства горячей воды, тепловой и электрической энергии». Она войдет 
в качестве подпрограммы в региональную программу «Энергосбере-
жение и повышение энергетической эффективности на территории 
Республики Коми (2010 - 2020 годы)».

Целью подпрограммы является увеличение использования дре-
весных отходов лесоперерабатывающего и лесозаготовительного 
производства, а также низкосортной древесины для эффективного 
производства тепловой, электрической энергии и горячей воды.

Для ее достижения поставлены следующие задачи:
1. Создание условий для развития производств топливных гранул 

и топливных брикетов;
2. Содействие в реализации проектов по строительству (реконструк-

ции) коммунальных котельных, теплоэлектростанций, использующих в 
качестве основного вида топлива древесные отходы и низкосортную 
древесину;

3. Замена в качестве топлива угля на древесные топливные брикеты 
без осуществления модернизации существующих  котельных;

4. Популяризация использования древесных топливных гранул и 
брикетов, а также топливной щепы для производства тепла у населения 
и хозяйствующих субъектов 

На реализацию Программы потребуется 44,6 млн. рублей за  счет  
средств республиканского  бюджета  Республики Коми.

Программа представлена на рассмотрение членам Правительства 
республики, с 2013 года она должна заработать.

Лесные отходы - в энергию!

Приказом Комитета лесов Республики Коми от 3 
сентября 2012 года № 828 лесным культурам ели пло-
щадью 11,6 га, созданным весной 1985 года, выдела 27 
квартала 36 Сыктывкарского участкового лесничества 
Сыктывкарского лесничества присвоено имя заслужен-
ного лесовода Российской Федерации, заслуженного 
работника Республики Коми, экс-министра лесного 
хозяйства региона Вячеслава Дмитриевича Пручкина.

Изначально предполагалось, что торжественная 
церемония по нареканию именного участка пройдет 
накануне Дня работника лесного хозяйства, но по ряду 
причин она была перенесена на конец октября.

Инициатором того, чтобы лесным культурам дава-
лись имена известных лесоводов республики, выступил 
руководитель Комитета лесов Василий Осипов. По его 
словам, люди, посещающие леса, никогда не задумы-
ваются о том, сколько сил было вложено, чтобы этот 
лес вырос. Лесной генерал признался, что присвоение 
имен лесным культурам должно стать доброй традицией 
для республики.

Сам именитый лесовод был совсем не против того, 
чтобы его имя появилось на установленной табличке. 
Вообще же Вячеслав Пручкин серьезно говорит о 
том, что лес в регионе требует к себе сегодня более 
пристального внимания, чем это может показаться со 
стороны. 

По словам ветерана, сегодня лес — это практически 
единственное возобновляемое достояние республики, 

В Коми лесным культурам присвоили имя 
заслуженного лесовода

но, при этом, крайне необходимо заниматься его 
воспроизводством. Простого естественного воз-
обновления сегодня недостаточно. Пример тому 
— южные районы республики, где лес восстанавли-
вался естественным путем. В результате сырье из 
этих лесов годится разве только на целлюлозу.

Экс-министр лесного хозяйства 
республики Вячеслав Пручкин стал 

первым в Коми, чье имя будут носить 
лесные культуры. По словам руководителя 

Комитета лесов РК Василия Осипова, 
традиция наречения лесных участков 

именами заслуженных лесоводов будет 
продолжена и в следующие годы. 

Фото предоставлено Коми реги-
ональным лесопожарным центром


